
为持续推进党的二十大精神和习近平新时代中国特色社会主义思想

学习宣传贯彻走深走实，区文明办联合“浦东时报”、光明网、东方网开

设“浦东新区全国文明单位创建巡礼”专栏，紧扣习近平总书记对精神

文明建设的重要讲话精神，通过梳理总结，深入报道浦东各行业文明单

位创建的典型案例，分享他们的创新实践和成功经验，激发更多企业参

与文明创建的热情和动力，同创共建文明和谐美好浦东，聚民心、暖人

心、筑同心，为浦东打造社会主义现代化建设引领区提供强大精神力量。
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■本报记者 刘雅雯

高桥镇的大同路，是一条有着百年历

史的马路。1925年，高桥营造业主周瑞庭

和高桥乡公所共同出资6000银元，将这条

“弹石路”改建成浦东的第一条公路。

坐落于大同路358号的上海市第七人

民医院（以下简称市七院），经历了近百年

的风雨，德仁术精享誉杏林，用“文明之

墨”续写“大同故事”。

“大同锦理”：锦旗换画
作 让爱心传递

面对患者及其家属真诚的谢意，医护

人员犯了难：长年累月，市七院收到的锦

旗堆积如山，丢弃又太可惜。如何将这份

感谢化作公益、让爱心不断传递呢？

2019年，市七院与上海仁德基金会联

合发起了“大同锦理”公益行项目，向大家

发出倡议：将赠送锦旗转变成爱心捐助，

用制作锦旗的钱去帮助孤独症儿童以及

医院的贫困患者。得到捐助的孤独症孩

子用心完成一幅画作在医院内展示。

血透患者释然（化名），就是“大同锦

理”公益行项目资助的第一位贫困患者。

十年前，释然确诊患有尿毒症，无法正常

工作，只能靠政府帮困救济和老母亲微薄

的退休金维持生活。2022年，“大同锦理”

公益行项目给予他2000元资助，用来支付

血透治疗的自负费用。医护人员还为他

提供生活、文化、交友等方面的帮助，让他

得以乐观面对病痛，勇敢前行。

近百位孤独症儿童也陆续获得了“大同

锦理”公益行项目资助。三年来，70多位患

者及家属，通过“大同锦理”公益行项目“认

领”了近百幅画作。卖画的钱一部分用于孤

独症儿童的生活教育资助。同时，市七院还

举行了各类爱心义卖，筹集的善款也注入

“大同锦理”公益行项目资金池。

目前，“大同锦理”公益行项目已经筹

集善款 5万多元，资助 2位肾病患者，并以

资金资助、圆梦微心愿、健康体检等多种

形式为孤独症儿童送去关爱。

“大同健康”：送医到家
门口 促进群众健康

医患之间同休共戚，市七院组建了

“大同健康”区域促进联盟、开设云诊室，

将医疗服务送到百姓家门口。

“大同健康”区域促进联盟组建不到

一年时间，已经走进高桥镇、高东镇、高行

镇、曹路镇、浦兴路街道的大小社区，在巴

斯夫、外高桥造船厂等大型企业开展50余

场活动，为居民和员工配送健康讲座、医

疗咨询、健康体验、急救培训等服务项目，

受益人数达5万人次。

不出家门，就能享受到三甲医院的优

质医疗服务——这是高桥镇很多社区居

民的切身体会。高桥镇联合市七院在 46
个居村以及镇域内的4家养老机构建立了

互联网“云诊室”。依托市七院资源，“云

诊室”能够在居民家门口发挥线上免费咨

询、云端预约、云上就医、医保付费、检查

预约、报告查询与解读、远程随访与健康

管理等服务功能。与高桥镇共建的“云诊

室”项目，2022年被评为“浦东新区最受欢

迎的家门口服务”实事民生项目。目前，

“云诊室”开出 100家，受益人数达到数十

万人。

“大同馨苑”：打造有温
度的“患者之家”

为提升广大患者就医体验，打造有温

度的人文医院，2022年 11月 16日，医院开

设“大同馨苑”患者体验部。由医院社工

部牵头，整合全院资源，开展形式多样的

医疗健康服务与人文服务。

无人陪伴，计生特扶人员（指独生子

女死亡或伤、病残后未再生育或收养子女

的家庭）看病的身影显得格外孤单。市七

院关注到这一特殊群体后，于今年 5月 11
日在“大同馨苑”患者体验部启动“天使关

爱行动”公益项目，6个团支部分别与 6户

特扶家庭结对，将为他们提供“陪医”和健

康关怀等服务。

“大同馨苑”开设半年多来，已经成为

“患者之家”。这里既是“文明实践志愿服务

站”“学雷锋志愿服务站”，还是“党员示范

岗”，每周三为固定的党员服务日，由党员开

展咨询引导、服务倾听、健康宣传等服务。

■本报记者 章磊

从杂物乱堆、蚊蝇孳生的“垃圾场”，

变身为绿意盎然、鸟语花香的“后花园”，

塘桥街道海富花园小区内一块空地的变

化，展现出社区自治的具体实践，以及林

长制推行成果。

这块空地约 1000 平方米，位于海富

花园小区的一个角落，紧挨着另一个小

区。空地上原本种植了不少树木，但此前

因为物业公司更替等原因，空地里堆满了

各种建筑垃圾、废弃物品，环境脏乱，蚊蝇

孳生。

两年前，小区居委、业委和热心居民

经过协商，决定通过自治金项目对这块空

地进行“改造”。在物业配合下，热心居民

将堆放在空地上的垃圾全部清理了出去。

地空出来了，怎么改造？今年年初，结

合新区林长制工作，海富花园所在的富都

居民区民间林长向塘桥街道林长办申请，

上报了整体打造海富花园“后花园”计划。

这也是塘桥街道在推行林长制工作方面的

一个特色——民间林长地块打造工作，在

各居民区打造小面积、高质量、可持续、便

于民间林长自我管理的开放式绿地。

居民姚坤荣是海富花园的民间林长

之一，退休前曾是上海自然博物馆的工作

人员，具有丰富的绿化管养经验。从2020
年开始，他就自发参与到了小区绿化的管

养，收纳规整花草，并且帮助居民代管盆

栽花卉。今年成为民间林长后，他的积极

性愈发高涨，代表居民区申报打造海富花

园民间林长自主绿地。

随后，海富花园“后花园”打造计划便

在民间林长地块打造工作和居民区自治

金项目的双重支持下启动。如今，“后花

园”的雏形已经呈现，有杜鹃主题区、木雕

区、假山旱溪区，花草长势良好，小品景观

精致，还配有石板小径。

另一侧，则是民间林长和热心居民共

同打造的盆栽区，里面摆放了百余盆盆

栽，大多数是居民赠送或送来“寄养”的，

种类繁多，光杜鹃花就有几十种。一旁还

搭了一个帐篷作为“工作室”，供民间林长

和热心居民休息。

姚坤荣和另一名民间林长徐家启经

常在这里商讨如何把“后花园”打造好、维

护好。“我们有信心为居民做出一个鸟语

花香的‘后花园’，平时来这里劳动一下，

发挥一下专长，也是一件开心的事，而且

还能锻炼身体。”姚坤荣告诉记者，两人几

乎每天在这里要花费五六个小时。

在已经打造好的主题景观区和盆栽

区中间，还有一大片绿地，上面种植了不

少乔木。姚坤荣和徐家启有空就会翻翻

土，为后续改造做准备。也有不少热心居

民会经常来这里看一下，帮着浇浇水。“看

着这里大变样，居民们都开心，希望今后

这里更加漂亮。”居民陈安生说。

海富居民区党总支副书记奚华英告

诉记者，“后花园”的改造依托自治金项

目，吸引更多居民志愿者参与进来，而林

长制工作也提供了多方面的支撑。例如，

民间林长将在“后花园”的维护保养上发

挥作用，让居民能够持续享受美好环境带

来的宜居生活。

本报讯（记者 朱洁）昨天，“探秘深

蓝：中国海洋科考与深潜展”在中国航海

博物馆正式开展。此次展览是继“蓝色

‘船’说”之后，中国航海博物馆推出的“当

代中国航海装备系列展”第二展，展期将

持续至10月8日。

展览共分“综合科考”“专业科考”“特

种科考”及“守护蔚蓝”四个部分，从科技、

装备、自然等角度，重点展示当代中国海

洋科考与深潜事业所取得的辉煌成就，阐

释人与海洋的和谐共生，强化海洋意识教

育，助推海洋文化繁荣发展。

展览展出了“奋斗者”号、“蛟龙”号、

“东方红 3”号、“雪龙 2”号、“远望 6”号、

“大洋一”号等众多当代航海重器模型，以

及玳瑁、海龟、斑海豹、双髻鲨、鹦鹉螺等

珍贵生物标本。

其中，“奋斗者”号是中国自主设计建

造的新型载人深海潜水器，2020年在马

里亚纳海沟成功下潜到10909米，创造了

中国载人深潜的新纪录。“东方红 3”号是

全球最大静音科考船，多项指标国际领

先，特别是低噪音控制指标达全球最高级

别。救捞应急处置过程生动地展现了饱

和潜水母船和潜水员救助失事船只的过

程，体现了中国饱和潜水救助打捞技术已

经达到国际先进水平。

此次展览十分注重观众观展体验，

打造了深海世界、滨海湿地、巨藻森林、

水母灯箱、缤纷珊瑚礁、极地世界、航天

测量及“蔚蓝之美”魔墙等场景，力图为

观众带来沉浸式观展体验。此外，还设

置了“测量海水盐度温度”“贝壳大家族”

“贝壳分类”“水下寻宝”“与企鹅家族拍

照”等互动展项，让观众在动手中掌握更

多海洋知识。

■本报记者 李继成

在陈春路锦绣路口，原先陈春路上

的堵车“长龙”如今明显缩短了，曾经饱

受堵车烦恼的附近小区居民纷纷称赞：

“有人大代表联系点真好，有意见代表及

时倾听，有问题代表直接管到底。”

北蔡镇陈桥居委德锦苑小区大门距

离锦绣路只有几十米。高峰期间，由陈

春路汇入锦绣路的车流量相当庞大，车

辆拥堵严重，严重影响了德锦苑小区居

民的出行。当交通指示灯红灯转绿，排

长队的车辆纷纷抢道而行，甚至影响到

行人、非机动车的安全。

德锦苑居民就出行问题向北蔡镇人

大代表第一联系点的人大代表蔡晓君提

出意见，提议小区保安在早晚高峰期对

进出小区的机动车、非机动车、行人进行

交通疏导，缓解交通拥堵，保障居民出行

安全。蔡晓君实地察看后，在居委统筹

下，协调物业保安及志愿者，在早晚高峰

期安排专人进行交通疏导，但收效甚微，

车辆拥堵的问题仍未改善。

居民再次将此问题向蔡晓君反映，

希望有关部门有效解决道路拥堵问

题。有居民表示，锦绣路是交通主干

道，绿灯通行时间较长，导致陈春路方

向的红灯时间过长，车辆容易在小区门

口积压。

蔡晓君和部分居民经过多日实地勘

察，发现陈春路右转与直行共用一条车

道，影响车辆快速通行。

“陈春路上有不少小区，早高峰期间

很多车辆需要右转弯往市中心方向，只

要有一辆直行车等红灯，后面右转弯的

车辆就排起了长队。”蔡晓君介绍，“最严

重的时候车辆往后一路排到了博华路。”

找到问题的症结，蔡晓君与居民群

策群力，形成一份可行性方案，建议将左

转和直行车道合并，右转车辆单独使用

一条车道，不用等红绿灯就能直接转入

锦绣路，及时分流，有效缓解等待时间过

长造成的拥堵。

不过道路重新划线涉及区级道路规

划，方案一时无法实施，只能在小区门口

设置横道线、机非隔离带及划置禁停区

域，规范交通秩序。但是，这种“治标不

治本”的方法并不能彻底解决交通顽疾，

居民们再次在人大代表接待日提出此问

题，希望通过人大的途径为居民解决这

个烦心事。

蔡晓君结合居民意见，形成代表建

议递交北蔡镇人大，区交管及路政规

划管理部门到现场调研听取意见，最

终在今年春，对陈春路由东至西的路

面重新划线，形成了单独的右转弯车

道，陈春路锦绣路道路拥堵问题得到

妥善解决。

本报讯（记者 张敏 通讯员 王

彩焕）近日，浦东新区三林消防救援大

队执法工作人员和航头镇一级社区微

站在巡查中发现一家公司存在重大火

灾隐患。

消防监督检查人员对公司的消防

疏散通道、安全出口、消防器材、消防

管理制度进行全面检查，发现仓库、生

产厂房内未按国家工程建设消防技术

标准设置疏散指示标志。员工消防安

全意识薄弱，电线乱拉未穿管，楼道内

堆放了大量易燃物品，同时还存在在

厂房内做饭现象。厂房内的办公室无

安全通道、无第二逃生出口，一旦发生

火灾，不宜逃生，不易施救。

浦东新区三林消防救援大队联合

航头镇消防办、派出所、安监等部门开

展联勤联动执法工作，通过约谈、执法

等方式，责令该企业停工停产，限期搬

离。

■本报记者 黄静

通 讯 员 石明明 李宇航

6 月 11 日，上海机场边检站会同浦

东新区新时代文明实践中心开展了“红

领巾进国门 厚植家国情怀”警营开放日

活动，邀请祝桥、老港、惠南等镇的 30名

红领巾讲解员走进警营，“零距离”感受

移民管理警察风采，接受爱国主义教育

洗礼。

“同学们，欢迎来到上海机场边检站，

我们是一支守护祖国国门的移民管理队

伍……”活动开场，机场边检站的移民管

理警察向红领巾讲解员们介绍了移民管

理职能及中国护照常识，随后指导大家在

证件研究中心、移动验放车内模拟出入境

人员查验工作。

红领巾讲解员们拿起护照，运用侧

光、透光鉴别出入境证件真伪，并借助

精密文检仪器，让伪假证件“现出原

形”。“哇！这个仪器都能看清纸张上的

纤维，还能分辨出不同的笔迹……”同

学们直呼大饱眼福，纷纷为高科技警务

点赞。

篮球场上，执勤二队民警进行了队列

及警用装备演练，引得同学们阵阵喝彩。

“口令一定要清晰……”“使用辣椒水（警

用催泪喷射器）要站在上风口……”同学

们兴致勃勃，互动体验环节更是积极踊

跃，有的挥动警棍，有的研究手铐，有的模

拟警情处置，体验了一次警察的职业工

作。

红领巾讲解员还实地参观了该站勤

务指挥中心、出入境执勤大厅，驻足观看

移民管理警察的工作日常，亲身感受国门

卫士昼夜不停守卫浦东机场口岸的艰辛

与不易。同学们纷纷表达了“从小学先

锋，长大守国门”的强烈愿望。“我要学好

科学技术，长大后成为一名移民管理警

察，为国家贡献力量。”来自上海市实验学

校附属光明学校五年级的吕明迅表达了

自己的愿望。

上海市第七人民医院续写“大同故事”

让百姓在家门口享受优质医疗服务

塘桥特色林长制工作出成果

蚊蝇孳生地变身鸟语花香“后花园”

有问题，人大代表管到底

小区门口道路拥堵顽症得以缓解
浦东消防开展
火灾隐患巡查

在“极地世界”展区，观众通过图文展示了解当代中国极地科考的辉煌成就。

□本报记者 朱洁 摄

“中国海洋科考与深潜展”开展

警营开放日，“红领巾”走进边检站

开栏语


